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此役之前，中国女足对战中国台
北女足，25场全胜进83球零丢球。所
以，本场比赛的获胜几乎是“预订”
的。而当邵子钦在第8分钟就为球队
首开纪录之后，胜利更像是被买了保
险，但却因为中国台北队的两次犀利
反击而差点“夭折”。所幸有惊无险，
中国队最终还是取得了 4 比 2 的胜
利，但这两个失球，也算是创造了历
史。

和首场对韩国的比赛相比，米利
西奇做了大面积的轮换。后卫线上，
窦加星顶替汪琳琳去和吴海燕组成双
中卫，右后卫由李梦雯换成20岁小将
霍悦欣。中场的双后腰姚伟/刘婧换
成王妍雯/沈梦雨组合，邵子钦在锋线
的搭档由金坤换成智杰。另外，20岁
的年轻门将潘红艳也换成了朱钰。

首战 0 比 4 负于日本的中国台
北队，实力在“东亚杯”中最弱。这是
米利西奇敢于给更多队员锻炼机会的
底气所在。另外，同韩国比赛的上半
时，首发阵容表现不尽如人意，经过中
场休息的调整后，中国队表现有明显
起色，所以米利西奇也基本沿用了当
时的思路，尤其是后腰位置，王妍雯/
沈梦雨这对留洋组合掌控节奏的能力
确实更好一些。同中国台北队的上半
时，中国队完全控制了比赛，这对后腰
组合功不可没。但在早早取得2比0
的领先之后，中国队却踢得过于平庸，
没能创造出更多机会，这也给了中国
台北队“变相的鼓励”。

所以，下半时风云突变。对两个
位置做了调整之后，中国台北队开始
大胆投入进攻兵力。中国队也被对手
上半时的假象所迷惑，对此没有足够
的心理准备，被中国台北队用反击机会
迅速攻入两球。值得一提的是，中国台
北队的第二个进球，进球者和助攻者都
是新换上场的。被追平后，中国队踢得
更加混乱，但好在王妍雯在对方门将失
误时用远射将比分反超，这就像一颗定
心丸。中国队重新显示出了明显高于
对方的实力，尤其是球员的个人能力。
所以，比赛补时阶段是张琳艳用速度赢
得传中机会，也是高中锋邵子钦利用头
球优势杀死比赛。

比赛是赢了，但留给米利西奇反
思的内容还是很多，尤其是领先后如
何保住优势。最后一场比赛面对的是
实力最强的日本队，中国队可能就没
那么容易再获得领先优势了，这又将
是一个新的难题。

精彩仅限精彩仅限““开局和结局开局和结局””
邵子钦梅开二度,中国女足4比2中国台北队
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如果从成绩来看，中国女足在“东
亚杯”前两轮先平韩国再赢中国台北
队，没毛病。但从比赛内容和比赛过
程来看，毛病不少。

最大的毛病是不懂得如何守住领
先优势。同韩国比赛，两度领先，两度
被扳平，而且都是上下半场的补时阶
段被扳平。不仅没能获胜，而且很伤
士气。同中国台北队的比赛，差点重
蹈覆辙。上半时早早取得2比0领先，
之后却突然不会踢了，然后中国台北
队乘机发力，下半场两次反击取得两
个进球，差点让中国队痛失好局。

同样的先领先后被扳平，内容却
不一样。对韩国是实力不占优，对手
也发挥更好。对中国台北队是有点盲
目自大，导致差点大意失荆州。但本
质都差不多，教训也都有两点：其一，
关键时刻、甚至不关键时刻没做到注
意力集中，这是比赛水平不高所致；其
二，防守能力，尤其是协防能力有待提
高，这同样是比赛水平不够。

比赛是训练的映射。所以，说到
底也是训练水平不足所致。这是丢球

方面，进球方面也能带来反思：我们的
进攻能力不弱，尤其是拥有邵子钦这
样的优秀中锋。除了她之外，王妍雯
和姚伟的远射，宋端的射门能力，都在
比赛中有很好的体现。如何挖掘出更
大的进攻潜能，如何提升防守的水平，
以及如何在 90 分钟内都保持高度紧
张，这都是米利西奇及其教练组接下
来要努力的方向。

诚然，米利西奇到任刚一年，时
间说短不短但也不长，短板可以有。
但作为教练，天职就是去解决问题
的。到任了这么长时间还暴露出这
些明显的问题，米利西奇仍需继续努
力。

不过也应该看到，米利西奇在球
队人员建设方面还是有成效的。王妍
雯/沈梦雨作为主力后腰已基本成型，
邵子钦算是他力推的锋线利器。张琳
艳两场比赛没能首发，但作为替补却
带来了更大威胁。20 岁的年轻后卫
霍悦欣也展现出较大的潜力。

经过两场比赛的磨砺，中国队在
面对日本比赛时应能发挥出最大的战
斗力，而前两场比赛的优缺点也应该
能给米利西奇提供些灵感。

随着王霜和杨莉娜的先后归国，
中国女足国家队的留洋兵团越来越单
薄，目前还有合约在身的就只有法甲
第戎俱乐部的王妍雯。而李梦雯和沈
梦雨都刚刚结束和原俱乐部的合约，
很有可能会回到中国女超赛场。但尽
管如此，经过欧洲主流联赛锻炼过的
毕竟不一样。同中国台北队的比赛
中，由王妍雯和沈梦雨组成的双后腰
组合，为中国队提供了充足的的动力。

沈梦雨曾效力于苏格兰的凯尔特
人俱乐部，上赛季她加盟了伦敦城雌
狮女足俱乐部并力助球队成功升入英
女超。经历过凯尔特人以及雌狮俱乐
部四个赛季的锻炼，沈梦雨对比赛节
奏的掌控能力在目前这支国家队中是
比较优秀的。王妍雯是上个赛季加盟
法甲第戎俱乐部的，4月份回国之前，
她为第戎俱乐部贡献1球2助，力助球

队赢得联赛第四名并跻身争冠季后
赛，这也是第戎俱乐部史上最好成绩。

同韩国队比赛的上半时，中国队
踢得比较被动。下半时，米利西奇对
后腰位置做出调整，先后换上王妍雯
和沈梦雨，中国队这才逐渐赢回比赛
的主动权。所以，两人作为双后腰同
时出现在对中国台北队的首发阵容
中。中国队在前45分钟时间里对比
赛做到了绝对控制，这对“留洋节拍器
组合”功不可没。虽然创造出的有威
胁攻势不多，但中国台北队基本过不
了半场，而且沈梦雨还利用定位球机
会为球队攻入了第二球，提前为球队
吃下一颗定心丸。

下半时，中国台北队开始大举反
攻，中国队心理准备不足，有很长时间
里踢得比较被动，并被对手利用两次
反击机会扳平比分。关键时刻，又是

“节拍器”立功了。中国台北队门将传
球失误，得到吕亚童传球后的王妍雯
一气呵成完成停球和调整，然后在大
禁区弧顶外一脚远射将比分改写为3
比 2，再次为球队送上一颗定心丸。
进球时机很关键，而且在传和射之间
选择了后者，这体现出王妍雯作为“节
拍器”的优势。而进球本身也十分精
彩，颇有菲戈在2000年欧洲杯对英格
兰比赛中打进那一脚世界波的风采。
可以想象，这份功力离不开王妍雯在
法甲这一年的历练。

中国女足的另一名优秀后腰杨莉
娜也是经历了法甲、西甲和意甲的多
年历练。现代足球，后腰的作用越来
越突出。所以很幸运，中国女足不多
的留洋球员中踢后腰的居多，这对中
国队实力的提升虽可能润物细无声，
但其价值必会越来越凸显。

作为中国女足、甚至整个东亚女
足都不多见的高中锋，邵子钦就像一
块瑰宝，在本届“东亚杯”上散发出越
来越耀眼的光芒。继首战同韩国队攻
入反超比分的进球之后，邵子钦在对
中国台北女足的比赛中又梅开二度，
力助球队赢得首场胜利。

三个进球都来自于头球。对中国
台北队的第二球虽说是用腿补射入
网，但也是源自邵子钦自己的头球击
中门框弹出所致。这很好地诠释了

“高中锋”的意义，但看过两场比赛后
会发现，邵子钦的价值远不止头球这
么多。正如张馨在禁区内那脚很有威
胁的射门恰来自于邵子钦的精细回
做，而如果中国队的战术能再合理一
些，邵子钦本应取得更多的进球。

比赛中邵子钦总共就获得这两次
真正的机会，但都打进了。效率如此
之高，米利西奇和他的教练组应该反
思。为什么没能给她创造更多的机
会？这也正是虽然获胜但令人失望的
原因。虽然前45分钟中国队完全控
制住局面，但2比0之后却没再创造
出机会。既然邵子钦头球有足够的威
胁，米利西奇追求的“边中结合”为何

没能创造出更多的传中机会？
除了头球之外，邵子钦还能起到

很好的支点作用。所以，中国队在很
多时间里都在追求中路的直塞，但传
球失误实在太多，没有一次直塞球能
打穿中国台北队的防线。而当对方兵
力已经集中在中路之后，向边路的转
移配合又总难成功。这多少也体现了
平时的训练内容和质量。很多时候，
中国队员们都只是机械地倒来倒去却
不知道突破口在哪儿。

比赛的后半段，邵子钦经常回到中
场来拿球，然后再转身突破，或者分
球。看得出她也有比较细腻的脚法，和
高大的身材毫不违和。邵子钦通过回
撤也把对方中卫引了出来，但队友们没
能很好利用这些机会，而过多的回撤也
让邵子钦少了很多禁区内的机会。

好钢应该用在刀刃上。邵子钦能
制造多种威胁：禁区内的头球、禁区内
的突破，以及禁区外的支点。如果米
利西奇及其教练组能围绕这几点展开
战术，相信中国队一定能有更好的表
现。对此有所顾忌的日本队已经开始
了对邵子钦的针对性安排，我们就更
应该抓紧研究该如何支持邵子钦了。

原本十拿九稳的胜利
却因为两个意外的丢球而
一度岌岌可危。

但实力占优的中国女
足国家队还是有惊无险地
4比2击败中国台北女足，
迎来本届“东亚杯”首场胜
利。被韩国绝平以及被中
国台北队偷袭的“挫折教
育”，希望能在对日本的比
赛中体现出其价值！

本版撰稿 本报记者 林龙
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视

点

留洋组合，中国队动力之源

“我认为在大部分时间里
我们掌控着比赛。虽然没有确
切的统计数据，但我想说我们
的控球率至少有 75%。我确定
我们至少有 20次射门，我们掌
控着局面，但在下半场的 10到
15分钟里，我们确实没有展现
出一支国际球队应有的心态。”

“我可以明确地说，我们没
有低估对手，但确实有 10到 15
分钟的时间里我们注意力不集
中。我们太放松了，这在比赛
中真的让我们吃了苦头。”

米利西奇有话说——


